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65, rue Royale - Carrés Saint-Louis
78000 Versailles

Tél. : 09 83 94 44 40

Le Comptoir 
des Monastères  

LIVRES ET PRODUITS D’ABBAYES

Epicerie fine Beauté & 
Cosmétiques

Art religieux

Vins  
& Bières
Vins d’abbayes rouge, 
blanc et rosé, bières 
d’abbayes, apéritifs et 
liqueurs ...

Miels, confitures, confiseries, 
gâteaux secs, chocolats, 
pâtes de fruits, huiles et 
condiments, tisanes, petits-
déjeuners, terrines ...

Livres
Spiritualité, histoire, 
BD historiques, livres 
jeunesse...

Nutrition  
& Santé
Compléments 
alimentaires, vitamines, 
tisanes, rayon sainte 
Hildegarde...

Savons, gels douche, 
shampooings, crèmes, 
baumes, eaux de toilette, 
huiles essentielles ...

Statues, icônes, 
chapelets, crucifix, 
médaillons, bougies ...
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BOUTIQUE À PARIS
33, rue Galande
75005 Paris
Tél. : 01 43 25 36 67

Lundi 14h-19h
Du mardi au samedi 
10h-13h et 14h-19h

BOUTIQUE À VERSAILLES
65, rue Royale - Carrés Saint-Louis
78000 Versailles
Tél. : 09 83 94 44 40

Lundi 15h-19h
Du mardi au samedi 10h-13h  
et 14h30-19h

BOUTIQUE EN LIGNE
www.lecomptoirdesmonasteres.fr
Paiement sécurisé - Envoi rapide

Rejoignez-nous  
sur notre page
Facebook
en scannant  
ce QR-code
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3Paroisse

Le billet 
de l’abbé

À Pâques, nous fêtons la résurrection du 
Christ. Mais ne sommes-nous pas trop 
habitués à entendre ou à dire cela ? Que 

signifie vraiment que Jésus est ressuscité ? Cela 
signifie tout d’abord qu’il est vivant. Mais il y a 
beaucoup de personnes qui sont vivantes et cela 
n’a d’importance pour nous que si nous avons une 
relation avec ces personnes ou si ces personnes 
peuvent faire quelque chose pour nous.

Et bien Jésus est justement une telle personne. 
Il est en effet le Fils de Dieu qui a accepté de 
partager notre condition humaine il y a deux mille 
ans en naissant de la Vierge Marie. Ainsi, il a fait 
alliance avec chacun d’entre nous et finalement, 
a accepté de donner sa vie pour nous. Il nous a 
aimés à chaque instant de sa vie et en particulier 
au jardin des Oliviers, quand il s’est chargé de tous 
nos péchés et de toutes nos souffrances et aussi au 
dernier battement de son cœur sur la croix et au 
dernier souffle qu’il a remis en faisant de sa vie un 
sacrifice de louange et de rédemption.

Voilà Celui qui est vivant. Mais ne nous arrêtons 
pas là. À la fête de Pâques, l’Église a toujours uni 
celles de l’Ascension et de Pentecôte. L’Ascension, 
c’est l’exaltation de cet homme, notre ami et 
notre sauveur, le Vivant, à la droite du Père. Il a 
reçu autorité sur chacune de nos vies. Certes, ce 
n’est pas une autorité exercée par une quelconque 
contrainte mais bien une autorité pour nous donner 
la vie. Il a reçu ce pouvoir de son Père qui a agréé 
l’offrande de sa vie.

Oui, Jésus est vivant et il est le Seigneur de nos 
vies. Lui seul peut nous sauver. N’attendons plus 
pour l’invoquer avec confiance.

Abbé Bruno Bettoli, 
curé de Viroflay

JÉSUS EST VIVANT

 
©

Pa
ro

iss
e 

N
D

C

SOLUTION DES MOTS CROISÉS

1. RAISIN – 2. ECOT – 3. PEDALO – 4. AGIR – 5. SCIENT
A. REPOS – B. ACE – C. IODAI – D. STAGE – E. LIN – F. NIORT

Nous rendons grâce pour les baptêmes de 
Diane LETELLIER, Maël PIQUART, 
Raphaël DELISLE, Apolline de TOURNADRE, 
Timothée MOUTAL et Déborah JAMGOTCHIAN.

Nous prions pour tous nos catéchumènes, 
jeunes et adultes, en chemin vers le baptême 
Léa BUCAILLE, Laeticia FLAMBARD, 
Lou NIAMIEN, Élodie LOPEZ, 
Yoan et Rayan COOPOOMOOTOO, Alexandre 
LOZINA, Guillermo JOPIA-LOPEZ, Gwendoline 
et Kevin PEIRIS, Sophia et Raphaël BEDEL, 
Inès et Abel BEGUIACHVILI.

Nous prions pour tous nos chers malades 
et en particulier pour ceux qui ont reçu 
l’onction des malades le 11 février
Chantal ARAB, Odile BAIL, Thérèse ECOCHARD, 
Dominique JACQUIN, Françoise LEOST, 
Catherine LHEUREUX, Irena TEXIER. 

Nous avons prié pour nos défunts
Anne TISSIER, mère d’Antoine, Catherine 
BOMPAR, Claude PINEAU, père d’Alexandra 
KAIROUZ, Marcelle ROUIX, mère du père 
Jean-Louis, Evelyne DESRUELLES, Marie-
Christine JACQUAND, mère d'Alexis et de 
Florence (épouse LE SAUX), Annick CHAUSSOY, 
Léa AUFFRAY, Florence RIBEYROLLES, 
Nicole RIGNAULT et My NGUYEN HUY.

CARNET

INFOS PAROISSIALES
Horaires de l'accueil
28 rue Rieussec - Tél. 01 30 24 13 40
les mardi, mercredi, vendredi et samedi
de 9 h 30 à 12 h et le jeudi de 17 h à 19 h

Agenda de la Semaine sainte en page 7
Permanences des prêtres
Abbé Bruno Bettoli : 
le samedi de 9 h 30 à 10 h 45 à Notre-Dame du Chêne
Abbé Fabrice Kodia  : 
le vendredi de 17 h 45 à 19 h 30 à Notre-Dame du Chêne

Directeur de la publication : abbé Bruno Bettoli
• Comité de rédaction : Bruno Magnes et Pierre Menant - Email : journalndcviroflay@gmail.com
• Abonnement : 28, rue Rieussec- Viroflay - Tél. 01 30 24 13 40 - 20 
• Photos : Paroisse Notre-Dame du Chêne sauf mentions contraires.
•  Conception, réalisation et édition déléguée : Bayard Service 

23 rue Performance - Europarc BV4 - 59 650 Villeneuve-d’Ascq 
www.bayard-service.com - Régie publicitaire : Bayard Service - Tél. 03 20 13 36 70

• Secrétaire de rédaction : Bernard Le Fellic • Mise en page  : Jean-Marc Volant
• Responsable de fabrication : Mélanie Letourneau
• Impression : Chevillon, 26 boulevard Kennedy - 89 100 Sens • Tirage : 7 000 ex. 
• N° ISSN : 2117-5225 • Reproduction interdite sans autorisation. Code support 20 175. 
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Viroflay, Chaville, Meudon, 
un passé composé en commun
Épisode 1 : la naissance d’un grand parc

Deux châteaux reliés par leurs 
parcs : l’immense domaine de 
la famille le Tellier
Le château de Chaville fut la propriété 
de la famille Le Tellier tout au long du 
XVIIe siècle. Plusieurs édifices se suc-
cédèrent, à peu près à l’emplacement 
de l’actuelle gare Chaville-Vélizy. Le 
plus imposant, construit vers 1650 
pour Michel Le Tellier, chancelier et 
ministre de Louis XIV, était assorti 
de jardins à la française créés par Le 
Nôtre, jardinier du roi. Très réputés, 
ils étaient entourés d’un ensemble clos 
de terres agricoles et de bois propices 
à la chasse.
Depuis l’arrière du château, vers le 
nord, on avait vue sur le jardin, avec 
une célèbre “cascade” et des jeux 
d’eau dont le système hydraulique 
était considéré comme un modèle du 
genre : il allait chercher l’eau par cana-
lisations et aqueducs dans les étangs du 
plateau, jusqu’à Villacoublay. Au-delà 
de la clôture, qui touchait l’actuelle 

avenue du Général Leclerc, le regard 
se portait alors sur les prés de l’actuel 
quartier Rive Droite de Viroflay et 
jusqu’à la forêt de Fausses-Reposes.
François-Michel Le Tellier de Louvois, 
fils de Michel et également ministre 
de Louis XIV, ne se contenta pas de 
Chaville. Il acheta, en 1679, le vieux 
château de Meudon construit à la 
Renaissance, y fit d’importantes trans-
formations et modifia totalement le 
parc, limitrophe du premier, toujours 
sous la direction de Le Nôtre.

Le parc de Meudon,  
racheté par le roi
Au décès de son ministre, en 1695, le 
roi acheta le château de Meudon et son 
parc, puis le parc de Chaville (Viroflay, 
Chaville, Ursine et Vélizy), pour son 
fils, le Grand Dauphin, qui, avec l’ar-
chitecte Jules Hardouin-Mansart, 
entreprit de nouveaux aménagements 
à Meudon et fit construire un château 
neuf, qui surplombait le vieux château.

Entre 1695 à 1706, il remplaça le mur 
entre les deux parcs par un simple fossé 
et entoura le domaine unifié (et unique 
terrain de chasse) par un seul mur (en 
rouge sur la carte), laissant à l’exté-
rieur les villages, dont Viroflay. 
Pour sa part, le château de Chaville, 
trop petit pour accueillir tout l’entou-
rage du Grand Dauphin, servit de cadre 
à des réceptions, plus qu’à des séjours.

Le tour du Parc, 
une promenade de 25 km… et 
de trois siècles dans le temps
Imaginons-nous à Viroflay en ce début 
du XVIIIe siècle : la nuit, les portes 
du domaine sont fermées. Il faut faire 
le tour et contourner la forêt ! On la 
longe par l’actuelle route forestière du 
cordon de Viroflay qui part tout droit, 
près des tennis. À notre gauche, le mur 
de clôture, à droite des terres cultivées, 
en lieu et place des bois actuels. Sur le 
plateau, découvrons Vélizy, tout petit 
village groupé autour de sa modeste 
église, aujourd’hui seul témoin de ce 
champêtre passé, entre le cimetière et 
la mairie.
En poursuivant vers l’est, voici l’étang 
de “Viracoublay” puis la ferme de 
Grange Dame Rose, nom charmant 
qui perdure dans celui d’une rue de la 
zone d’activité de Vélizy, à la limite de 
Meudon-la-Forêt.

4 Le coin de Viroflay

Un vieux rouleau de papier rangé au fond d’un tiroir ? 
Déroulons-le. Oh, surprise ! S’y dévoile la carte d’un 
univers difficile à reconnaître, tant il a changé : le parc 
de Chaville et de Meudon en 1723 ! Pourquoi en parler 
ici ? Mais parce que le parc de Chaville était en grande 
partie à Viroflay ! Nous vous proposons un feuilleton 
en deux épisodes sur cet étonnant voisinage.

Le château de Chaville... ... et ses jardins dessinés par Le Nôtre.



Viroflay, Chaville, Meudon, 
un passé composé en commun
Épisode 1 : la naissance d’un grand parc

Suivons encore le mur qui s’éloigne 
maintenant de la zone boisée et englobe 
la ferme de Vilbon, son étang et ses 
champs mais contourne Clamart par 
l’ouest. Difficile d’imaginer ce petit 
village, avec ses cultures de petits pois 
dont raffolait Louis XIV sous forme de 
“potage à la Clamart”. Seule subsiste la 
belle église bien restaurée.
Le mur mène ensuite au hameau de 
Fleury avec, à l’écart au nord, celui du 
Val. Tiens ! Nous voilà donc à la station 
du RER “Val-Fleuri” ! Ayant traversé 
le vallon, remontons sur le plateau en 
contournant le village de Meudon. La 
carte montre la grande allée qui sub-
siste de nos jours sous le vocable d’allée 
du château. Le mur se poursuit ensuite 
vers l’ouest, longeant sur 4 km la route 
des Gardes jusqu’à la pointe de Cha-
ville. C’est à peu près à mi-parcours, 
au niveau de la porte Dauphine, cou-
pant les parcelles alors dénommées les 
Bruyères, qu’on croise de nos jours la 
N118 : sa tranchée taillade aujourd’hui 
le grand parc boisé créé sous Louis XIV. 
Mais terminons notre tour du parc : 

après avoir descendu la côte du Pavé des 
gardes à travers le bois de Morval, nous 
couperons le long détour que fait le 
mur vers le sud en contournant le petit 
village de Chaville, avec sa modeste 
église Notre-Dame, démolie en 1966.
Nous voici enfin à la pointe de Cha-
ville où nous retrouvons la grand-route 
Sèvres-Versailles (avenue Roger Salen-
gro puis du Général Leclerc), jusqu’à 
la belle voie rectiligne bordée d’arbres 
qui remonte sur la gauche vers le centre 
de Viroflay (rue Amédée Dailly), fin 
du contournement du parc créé par 
Louvois.

Visitez l’église Saint-Eustache
Il est étonnant de penser que Viroflay 
a été si marqué par la proximité de 
deux châteaux, de deux immenses 
parcs et que, de tout cela, il ne reste 
aujourd’hui presque rien. Alors même 
que dans l’émergence du concept de 
parc (un château édifié au milieu de 
jardins, entourés de terres cultivées 
aux vastes perspectives ceintes de 
forêts riches en gibier, le tout bien 
enclos) Chaville comme Meudon 
furent en quelque sorte précurseurs 
du parc de Versailles.

Le prochain numéro racontera le 
morcellement progressif de ce parc 
et sa transformation jusqu’à la phy-
sionomie que nous lui connaissons 
aujourd’hui. En attendant, visitez donc 
l’église Saint-Eustache, dans notre vil-
lage, et les marques qu’y ont laissées 
les anciens Seigneurs de Viroflay : les 
Le Tellier, le grand Dauphin et les rois 
Louis XV et Louis XVI !

Thérèse Rosset 
et Pierre Menant

Le parc de Meudon par Israël Sylvestre.

Ci-dessus, la carte des parcs et jardins de Chaville et de Meudon : attention, ici c’est le sud qui est en haut de la 
carte et non le nord ! En bas à droite, donc à l’ouest, repérez Viroflay ! Pour vous aider à suivre ce périple, utilisez 
l’URL de cette image : https://upload.wikimedia.org/wikipedia/commons/f/f3/PlangénéralMeudon.jpg

L’église Saint-Eustache 

Le château de Meudon (1723) par Pierre-Denis Martin.
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ÉCOLE PRIVÉE
SAINT FRANÇOIS D’ASSISE
Appartenant à l'enseignement catholique diocésain

sous contrat d'association
De la petite section au CM2

du lundi au vendredi. Fermée le mercredi.

6, rue Hippolyte Mazé - 78220 VIROFLAY - Tél. : 01 30 24 52 21 - www.ecole-sfa-viroflay.fr

Electricité Générale

S.A.S.
SEG MALHERBE
Agencement neuf et ancien 

Dépannage • Contrôle d’accès
Recharge véhicule électrique

16, avenue de la pépinière - 78220 VIROFLAY
Tél. : 01 30 24 00 11 - Port. : 06 07 44 37 19

Email : seg-malherbe@wanadoo.fr

Semer la Parole

6 Le coin de la paroisse Notre-Dame du Chêne

Claire Flammarion : 
Pourquoi suis-je catéchiste ?

“ Cela fait 28 ans que j’anime chaque année (au 
moins) un groupe de catéchisme. Cet enga-
gement me permet de réunir deux passions 
qui m’animent : l’amour de Jésus et l’éduca-

tion. J’éprouve une vraie joie à enseigner aux enfants, 
à leur transmettre des connaissances solides sur Dieu, 
à témoigner de la foi qui m’anime et à prier avec eux. 
Les séances ne sont pas toujours faciles, l’attention par-
fois précaire… Mais peu à peu, au fil des rencontres, la 
communion grandit au sein du groupe et la joie de nous 
retrouver autour du Seigneur imprègne profondément 
nos cœurs. 
L’an dernier, j’ai organisé une nuit d’adoration à Mont-
martre pour mon groupe de CM2 : chaque enfant devait 
choisir un créneau pour se relever la nuit et prier une 
heure au pied du saint sacrement exposé en continu 
dans la basilique. Leur enthousiasme était contagieux 
et cette expérience de “plonger dans le grand bain” de 
la prière les a marqués durablement. En y repensant, je 
sais que je continuerai longtemps à être catéchiste !”

Maria Chiara Cudoni : 
Découvrir Jésus dans l'échange

“ J’ai commencé l’animation du catéchisme à 
14 ans, dans mon village d’origine, avec des 
enfants de 11 ans pour lesquels j’étais plus une 
grande sœur qu’une catéchiste. J’ai repris il y a 

14 ans à la paroisse de Viroflay en animant l’éveil à la foi 
et le catéchisme et en redoublant quatre fois ! La raison 
de cet engagement a été très pragmatique : on manquait 
de catéchistes et je me sentais appelée, malgré ma peur 
de parler en public et des lacunes en théologie, que je 
ressens encore ! Au cours des années, j’expérimente donc 
des méthodes pour être plus à l’écoute et capter l’atten-
tion des enfants et je suis heureuse de partager un moment 
privilégié de prière avec chacune de mes filles et leurs 
camarades. En plus d’offrir un service à la paroisse, cette 
mission me permet de grandir dans la foi en réfléchissant 
à la Parole de Dieu à travers la préparation des séances, 
les échanges avec les enfants. 
Ce qui m’anime, ce sont les mots des enfants qui iden-
tifient toujours un détail auquel je n’ai pas réfléchi, me 
permettent de changer de perspective pour m’adapter 
et transmettre la Parole de Dieu avec des mots simples. 
Je témoigne de ma foi en priant aussi quand la concen-
tration des enfants se perd ; en les invitant à prier avec 
moi et à offrir leur prière pour quelqu’un, en m’ouvrant 
à toute remarque et en demandant de l’aide à Jésus pour 
répondre à leurs questions (ça, ils ne le savent pas…!)”

Être chrétien, c’est aussi témoigner de 
sa foi en transmettant un enseignement 
qui révèle le plan d’amour de Dieu 
pour nous. Cette démarche est dirigée 
vers tous et chaque âge de la vie 
avec, bien sûr, un discours adapté. 
Éveil à la foi et catéchisme pour les 
enfants, aumônerie pour les ados, 
parcours divers pour les adultes. 
Tous, nous sommes appelés à nous 
former pour apprendre à transmettre, 
quels que soient nos talents. Dans ce 
numéro témoignent des catéchistes qui 
consacrent une part de leur temps qu’ils 
libèrent pour communiquer la foi aux 
enfants. N’hésitez pas, rejoignez-les !
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VIROFLAY 
88 AVENUE DU GÉNÉRAL LECLERC 

TÉL. 01 30 24 75 1327 rue Rieussec - 78220 VIROFLAY
01 30 24 66 02 - www.erafrance.com

Les agences ERA Immobilier disposent  
d 'un  out i l  un ique  permettant  
de déterminer au plus juste la valeur  
de votre bient : La Multi-Expertise ERA.

Pascal Ramond : la joie de l’Évangile

“ Faire le caté, c’est évangéliser, et comme dit saint 
Paul “Malheur à moi si je n’évangélise” (1 Cor 9 :16).
Faire le caté est, pour moi, une respiration hebdo-
madaire. Pendant quelques jours avant, j’inspire : je 

lis l’Évangile, les autres textes, les activités et les commen-
taires proposés, je m’en imprègne et je médite dessus  
en me mettant en présence de Jésus. 
Juste avant la séance, c’est un temps de pause : je prie Jésus 
de nous aider, moi et les enfants, à l’accueillir.
Puis commence l’expiration. Les enfants sont exigeants : 
si je manque de souffle, l’attention s’éparpille vite, mais si 
leur curiosité est éveillée, s’ils sont plongés dans l’histoire. 
Quelle joie de les voir grandir dans leur connaissance de 
Jésus, quand une petite de CE1 comprend soudain que Jésus 
n’est pas une légende mais une réalité… quand des “grands” 
de CM1 commencent à comprendre le sens symbolique de 
l’eau, du vin, du pain… et l’importance des miracles inté-
rieurs qui accompagnent les récits de miracles extérieurs. 
Ce sont des moments de grâce qui réjouissent le cœur.
Nous commençons toujours les séances par un chant de 
louange et clôturons par un temps de prière. La lecture 
en commun du texte de prière proposé et la récitation du 
Je vous salue Marie ou du Notre-Père se passent toujours très 
bien : merci Seigneur pour cette concentration des enfants à 
ce moment clé, Tu agis et nous le sentons !”

Solenne Chevalier : aimer et le dire

“ Mercredi 10 h, je pousse la porte de la grande salle 
de Mamré, aidée de mon fidèle assistant, mon gar-
çon de 6 ans qui m’accompagne chaque semaine. 
Nous retrouvons notre joyeuse bande d’enfants, 

âgés de 9 à 10 ans, pour une heure de catéchisme. Maman de 
plusieurs enfants et catéchiste depuis de nombreuses années, 
je ne me lasse pas de parler de Jésus, de le faire découvrir 
et aimer aux enfants. La clé de mon engagement réside dans 
ce mot tout simple : aimer. Je me sais aimée de Dieu, infini-
ment, et pour toujours. Et je l’aime en retour de manière 
certes très imparfaite, mais Il est au cœur de ma vie. Alors 
ce mercredi, comme tous les autres, j’accueille les enfants, 
joyeusement, et ensuite nous nous mettons en présence de 
Jésus, nous lui ouvrons notre cœur et petit à petit, nous 
découvrons son amour et nous laissons aimer par lui. Il y a 
tant à découvrir : l´Ancien Testament, les Évangiles, la vie 
de Jésus avec ses disciples, celle des premiers chrétiens. 
C’est une histoire passionnante qui les captive. Les saints 
nous aident beaucoup. À travers leur vie, nous découvrons 
comment Dieu a bouleversé leur existence et comment, 
aujourd’hui, il est bien présent dans la nôtre. 
Je suis moi-même à l’école de ces enfants. Leurs questions 
rejoignent souvent les miennes et leur foi neuve est un vrai 
trésor. Je prie beaucoup pour eux, cela fait aussi partie de 
ma mission.”

L’AGENDA DE LA SEMAINE SAINTE
•  Jeudi saint 28 mars : messe animée par l’aumônerie à 18 h 30 (NDC).  

Cène du Seigneur à 20 h 30 (NDC) suivie d’une nuit d’adoration
•  Vendredi saint 29 mars : chemins de croix à 12 h 15 (depuis Saint-Eustache), 
15 h (NDC) et 17 h 30 (enfants /NDC), Office de la Passion à 20 h 30 (NDC)

•  Samedi saint 30 mars : vigile pascale à 20 h 30 (NDC)
•  Dimanche de Pâques 31 mars : messes à 9 h 30 et 11 h (NDC)
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Xavier de Saint Léon :  
le cœur et les mains
Xavier de Saint Léon a de 
nombreuses cordes à son 
arc. Et ses engagements 
au sein de la paroisse 
sont multiples, variés
et précieux. Rencontre…

Comment êtes-vous arrivés 
à Notre-Dame du Chêne ?
En réalité, nous sommes un peu sur 
deux paroisses : Sainte-Bernadette de 
Versailles et Notre-Dame du Chêne où 
je me suis de plus en plus investi. Ini-
tialement nous sommes venus à NDC 
parce que l’une de nos filles, Marie, 
habite Viroflay, et j’aime beaucoup 
cette magnifique église.

Peux-tu nous en dire plus sur 
ta “vie” de paroissien ici ?
Je me suis rapidement engagé dans la 
chorale paroissiale puis dans l’anima-

tion liturgique de la messe du samedi 
soir, tout en restant actif dans le bureau 
des AFC (1) de Viroflay. Dernièrement, 
j’ai repris la responsabilité des travaux 
paroissiaux, c’est-à-dire le petit entretien 
de l’église, du presbytère et de Mamré 
ainsi que des espaces verts avec pilotage 
des intervenants extérieurs. J’adore bri-
coler. Récemment, je suis monté sur le 
clocher pour la recherche de fuites et ai 
pu admirer la vue sur Viroflay.

Mais tu as aussi des engagements 
paroissiaux et autres, plus huma-
nitaires pourrait-on dire…
À la demande de notre évêque, notre 
curé a souhaité constituer une struc-
ture d’accueil des réfugiés ukrainiens. 
Nous sommes quatre, chacun avec un 
rôle bien précis allant de l’accompa-
gnement aux démarches administra-
tives et financières, en passant par la 
logistique.

Pourquoi cet engagement ?
J’avais besoin de faire quelque chose 
de “social” et j’aime beaucoup le rela-
tionnel, les échanges culturels. Je m’y 
retrouve bien dans le lien avec les 
familles accueillies.

Concrètement, vous faites quoi ?
Il faut trouver des logements adap-
tés, les louer, les équiper… tout 
cela demande des fonds constants. 
Nous avons, entre autres, organisé un 
concert de chants ukrainien à cet effet 
et l’on peut aussi aider par souscrip-
tion.(2) Aujourd’hui nous aidons quatre 
familles, des femmes avec enfants. Les 
démarches administratives sont très 
lourdes, leurs titres de séjours sont 
provisoires et doivent être reconduits 
tous les six mois et les allocations 
réactualisées. Nous les aidons aussi 
dans leur recherche d’emploi. Elles 

avaient toutes un niveau d’études 
élevé et occupent des emplois plus 
basiques. L’apprentissage du français 
est un frein, sauf pour l’une d’entre 
elles qui était professeur de français en 
Ukraine. Je suis admiratif du courage 
de ces femmes.
À titre familial, nous avons aménagé un 
appartement indépendant chez nous 
que nous louons à une famille ukrai-
nienne. Toujours dans cette idée du 
lien aux autres, je me suis investi dans 
la fondation Anne de Gaulle et accom-
pagne des personnes handicapées pour 
les sorties le vendredi après-midi. Tout 
cela m’enrichit et me rend humble.

Un message pour les paroissiens ?
Rejoignez-nous. Aidez-nous par des 
dons et/ou de l’aide pour la recherche 
de logements : nous recherchons 
actuellement un T2 et un T3 (Loyers 
garantis par SSVP). Tous les bons plans 
sont bienvenus.

Propos recueillis 
par Jocelyne Le Pivain

(1)  AFC : Association des Familles catholiques 
de Viroflay, Chaville, Vélizy.

(2)  Dons à l’ordre de “Aide à l’Église en détresse” 
(déduction fiscale) à remettre à l’accueil de 
NDC pour NDC Ukraine, 28 rue Rieussec.

-  Xavier épouse Bénédicte en 1984. 
-  Quatre filles dont deux adoptées. 

Neuf  petits-enfants (bientôt). 
-  Habite Versailles, limite 

Viroflay depuis 2000. 
-  A terminé sa carrière 

comme ingénieur service 
client chez MBDA. 

MINI-BIO
DE XAVIER DE SAINT LÉON

PRATIQUE
Si vous souhaitez soutenir la structure d’accueil de familles 
ukrainiennes, écrivez à  : ndc.ukraine@outlook.fr
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Contactez Contactez Bayard ServiceBayard Service
03 20 13 36 7003 20 13 36 70
ou pub.ouest@bayard-service.comou pub.ouest@bayard-service.com

Vous souhaitez faire paraître
une annonce publicitaire...

À Pâques, nous fêtons 
la Résurrection du Christ. 
Absurde ?
Le mot “résurrection” 
signifie revenir à la vie. 
Or, même si la croyance 
dans une survie de l’âme 
est courante, on ne dit 
de personne, sauf  de 
Jésus, qu’il est revenu 
à la vie après sa mort.

P our les Romains, c’était 
absurde. Les Juifs étaient par-
tagés et certains, mais pas tous, 

croyaient en une Résurrection à la fin 
des temps car Dieu ne peut laisser le 
juste dans la mort. Mais au matin de 
Pâques, en arrivant au tombeau qu’ils 
trouvent vide, ni les femmes ni les dis-
ciples ne pensent que Jésus est ressus-
cité. Marc indique d’ailleurs que les dis-
ciples refusèrent de croire (Marc 16).
C’est ensuite que les femmes et les 
autres disciples se trouvent face à Jésus 
vivant et le reconnaissent tel qu’ils l’ont 
connu : “Il est vraiment ressuscité !” 
(Luc 24, 34). La Résurrection n’est pas 
une affabulation des femmes, une pro-
jection de la conscience des disciples, 
encore moins une supercherie de leur 
part pour faire croire qu’il est revenu 
à la vie. Ils en témoigneront par leurs 
écrits, leur enseignement et surtout par 
leur vie donnée jusqu’à la mort.
Jésus n’est pas réanimé pour un temps : 
“La mort n’a plus de pouvoir sur lui” 
(Romains 6, 9). Il ne se réincarne pas 
dans un autre élément. C’est bien lui, 

celui que les disciples ont connu, qu’ils 
ont accompagné sur les routes de Gali-
lée et de Judée, qu’ils ont entendu 
enseigner, qu’ils ont vu soulager les 
misères de ceux qui venaient à lui. Il 
est reconnaissable dans une humanité 
transfigurée, dans son corps glorieux 
(Matthieu 28 ; Marc 16 ; Luc 24 ; Jean 
20-21) qui rejoindra Dieu le Père au 
jour de l’Ascension.

Au cœur de la foi
La Résurrection est un événement trans-
cendant, un acte de Dieu qui échappe 
à l’Homme. Elle n’est d’ailleurs pas 
décrite mais plutôt attestée : “Il est res-
suscité” ; “Il n’est plus ici” dans le tom-
beau (Matthieu 28, 7) ; “Il est apparu” 
aux disciples (1 Co 15, 1-11). La Résur-
rection est au cœur de la foi chrétienne : 
“Si le Christ n’est pas ressuscité, notre 
foi est vide” (1 Corinthiens 15, 14). Cet 
évènement a en effet une signification 
d’une infinie richesse qui va bien au-delà 
de la foi dans une vie après la mort. Elle 
est d’abord la réponse de Dieu le Père à 
Jésus : celui-ci a révélé la nature de Dieu, 
qui est amour, et son dessein pour les 
hommes, et il en a témoigné en accep-
tant la mort sur la Croix.
Par la Résurrection, Dieu affirme sa vic-
toire sur la mort et le péché et il donne 
ce gage de la réconciliation entre l’hu-
manité et Dieu, le signe de la nouvelle 
alliance. La Résurrection, avec l’As-
cension, disent aussi que Dieu est la 
fin de l’homme et, en élevant le Christ 
ressuscité au-dessus de toute créature, 

nous donnent un chemin : c’est dans 
le don désintéressé de soi, à l’image de 
Jésus, que l’homme peut accomplir sa 
vocation.
Enfin, en ressuscitant Jésus, corps et âme, 
Dieu affirme son amour de prédilection 
improbable pour cette petite créature 
qu’est l’homme, constitué d’esprit mais 
aussi de matière. En ressuscitant le corps, 
en en faisant un corps glorieux qui a sa 
place dans une vie éternelle, en l’assu-
mant dans sa Divinité, Dieu affirme le 
caractère bon de sa création et la dignité 
de la personne humaine, même quand 
son corps est diminué ou sans défense. 
Il nous assure aussi que tous nos actes, 
en plus de nos pensées, ont leur place et 
leur valeur dans l’amour de Dieu.
La Résurrection est donc une sacrée 
bonne nouvelle !

Inspiré d’un texte de  
Chantal Reynier, 

professeur d’exégèse aux facultés 
jésuites de Paris
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La Veillée pascale : 
une grande catéchèse
La fête de Pâques commence avec la Veillée pascale dans la nuit du samedi au 
dimanche de Pâques. Cette célébration comprend la lecture de sept textes de l’Ancien 
Testament, accompagnés de psaumes, traitant de l’alliance entre Dieu et les hommes 
et culmine avec une catéchèse de saint Paul sur le baptême et un évangile de la 
Résurrection. Nous vous proposons de cheminer avec nous sur cet itinéraire.

1re lecture :  
la création (Genèse, 1)
“Au commencement, Dieu créa le ciel 
et la terre. Et Dieu vit que cela était 
bon. Dieu créa l’homme à son image, 
il les créa homme et femme. Et Dieu 
vit tout ce qu’il avait fait : cela était 
très bon.”

2e lecture : le sacrifice 
d’Abraham (Genèse 22)
Dieu dit à Abraham : “Prends ton fils, 
ton unique, et offre-le en holocauste 
sur la montagne” […] Abraham saisit 
le couteau pour immoler son fils. Mais 
l’ange du Seigneur l’appela : “Ne porte 
pas la main sur le garçon ! Ne lui fais 
aucun mal ! Je sais maintenant que tu 
crains Dieu : tu ne m’as pas refusé ton 
fils, ton unique. Puisque tu as écouté 
ma voix, toutes les nations de la terre 
s’adresseront l’une à l’autre la béné-
diction par le nom de ta descendance.”

3e lecture :  
la sortie d’Égypte (Exode 14)
Le Seigneur dit à Moïse : “Étends le 
bras sur la mer, fends-la en deux, et 
que les fils d’Israël y entrent au milieu 
de la mer. Je ferai en sorte que les 
Égyptiens s’obstinent, y entrent der-
rière eux ; je me glorifierai aux dépens 
de Pharaon et de toute son armée. Les 
Égyptiens sauront que je suis le Sei-
gneur.” Ce jour-là, le Seigneur sauva 
Israël de la main de l’Égypte.

10 Culture et religion

Bien sûr ce texte n’a pas de valeur 
scientifique, comme les cosmolo-
gies des autres religions. Mais il 
en diffère sur un point fondamen-
tal : l’univers est création de Dieu, 
il n’est pas lui-même une divinité. 
Dieu est au-dessus et hors de la créa-
tion. Et cette création est confiée à 
l’homme, sommet et but de la créa-
tion. L’altérité homme-femme y 
est aussi affirmée, sans hiérarchie, 
comme un principe immuable. Le 
texte est rythmé par ce refrain : 
“Cela était bon”. La création, c’est 
pour notre bonheur. Sans oublier le 
7e jour du repos, toujours au cœur 
de notre vie et magnifié dans ce 
texte. “L’homme ne vit pas seule-
ment de pain” dira Jésus, ce jour est 
là pour nous le rappeler.

Dans cette société hyper organisée 
qu’est l’Égypte, où Pharaon est vu 
comme un Dieu, la cohabitation 
avec le peuple hébreu, de culture 
nomade, avec sa foi dans un Dieu 
qui transcende la création, ne se 
passe pas très bien. Malgré tout, les 
Hébreux ne sont pas si malheureux : 
il faut travailler dur mais on mange 
bien quand même.
Cette sortie d’Égypte, c’est la 
reconnaissance de la grandeur 
de Dieu qui n’oublie pas ses pro-
messes et, pour le peuple, c’est une 
épreuve de maturité, pour se faire 
peuple libre et pour faire alliance 
avec Dieu. Cette libération est un 
redémarrage, une nouvelle vie, 
comme tout baptême.
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Adam et Eve (vitrail cathédrale  
Saint-Michel de Bruxelles)
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Abraham retenu par l'ange 
au moment de sacrifier Isaac 

(tableau de Rembrandt).
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Bien sûr, il y a un parallèle entre 
le sacrifice de Jésus et le sacrifice 
interrompu d’Isaac. Mais ce texte 
rappelle aussi que Dieu est le Dieu 
de la vie. Il donne la vie, il en est 
le maître pour que nous l’ayons en 
plénitude. Nous sommes enfants de 
Dieu, mais pour vivre pleinement.

Charlton Heston dans le film 
Les dix commandements
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01Du lundi au vendredi sur rendez-vous
Ariane de Miramon
+33 1 53 30 30 68

info@tajan.com

Expertises • Inventaires
Successions & Partages

MAISON DE VENTES AUX ENCHÈRES

37 rue des Mathurins, 75008 Paris
www.tajan.com

Connaissez-vous la valeur de vos objets ?
Contactez-nous pour une estimation gratuite et confidentielle
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4e lecture : Dieu nous aime 
inlassablement (Isaïe 54)
“Même si les montagnes s’écartaient, 
si les collines s’ébranlaient, ma fidélité 
ne s’écarterait pas de toi, mon alliance 
de paix ne serait pas ébranlée”, - dit le 
Seigneur, qui te montre sa tendresse.

5e lecture : Dieu est toujours 
prêt à pardonner (Isaïe 55)
“Venez à moi ! Écoutez, et vous vivrez. 
Que le méchant abandonne son che-
min ! Qu’il revienne vers le Seigneur 
qui lui montrera sa miséricorde, vers 
Dieu qui est riche en pardon. Car mes 
pensées ne sont pas vos pensées, et vos 
chemins ne sont pas mes chemins.”

6e lecture : pour que 
les hommes trouvent 
le vrai bonheur, Dieu va venir 
parmi eux (Baruch 3).
“Si tu avais suivi les chemins de Dieu, 
tu vivrais dans la paix pour toujours. 
La Sagesse est apparue sur la terre, elle 
a vécu parmi les hommes. Elle est le 
livre des préceptes de Dieu, la Loi qui 
demeure éternellement : tous ceux qui 
l’observent vivront.”

7e lecture : l’annonce du 
baptême et du salut offert 
au monde entier (Ezéchiel)
“Je vous rassemblerai de tous les pays, 
je répandrai sur vous une eau pure et 
vous serez purifiés. Je vous donnerai 
un cœur nouveau. Je mettrai en vous 
mon esprit, je ferai que vous marchiez 
selon mes lois, que vous leur soyez 
fidèles. Vous serez mon peuple, et je 
serai votre Dieu.”

Épître : passés par la mort 
avec le Christ dans  
le baptême, nous vivrons  
avec lui (Romains 6).
Nous tous qui, par le baptême avons 
été unis au Christ Jésus, c’est pour 
que nous menions une vie nouvelle, 
comme le Christ qui, par la toute-puis-
sance du Père, est ressuscité d’entre 
les morts. Vous aussi, pensez que vous 
êtes morts au péché, mais vivants pour 
Dieu en Jésus Christ.

Évangile 
de la Résurrection (Marc 16)
“En entrant dans le tombeau, les 
femmes virent un jeune homme vêtu 
de blanc qui leur dit : “Vous cherchez 
Jésus de Nazareth, le Crucifié ? Il est 
ressuscité !” 

Denis Rosset 
et Bruno Magnes

La vision 
d’Ezekiel  
de Tobias 
Fendt. 

Ce n’est plus une histoire, c’est 
comme le consentement (en 
pensant au mariage) que Dieu nous 
donne sans attendre le nôtre. Oui, 
il nous aime inlassablement et nous 
sera fidèle, quoi que nous fassions. 
Quelle sera notre réponse ? À cha-
cun de dire.

Dieu nous aime, mais les hommes 
l’ont quelque peu négligé et ils 
ont perdu la paix. C’est pourquoi 
Dieu va venir avec sa Sagesse au 
milieu d’eux, pour que les hommes 
trouvent le bonheur et la paix. Ce 
texte s’adresse au peuple d’Israël 
mais aussi à nous. Dieu est-il encore 
présent dans notre vie ?

Paul développe le sens de ce mar-
queur qu’est le baptême : une nou-
velle naissance comme enfant de 
Dieu, qui vient vivre en nous. Pour 
cela, il faut, comme Jésus est passé 
par la mort sur la Croix, passer par 
une mort au péché.

Les femmes découvrent le tombeau 
vide : Jésus n’est plus là. Mainte-
nant tout est changé et tout est 
autre. C’est un temps nouveau qui 
commence.C’est difficile de faire le bien tout 

seul. Alors Dieu, qui n’attend pas de 
nous des choses impossibles, va venir 
le faire en nous. En venant vivre en 
nous, il va changer notre cœur et 
nous vivrons de son Esprit. C’est le 
sens du baptême (célébré pour les 
adultes dans la nuit de Pâques).

Dieu est toujours prêt à pardonner 
et sa miséricorde est inépuisable. 
Certes, tout n’est pas toujours lim-
pide car notre quotidien peut nous 
sembler sombre et Dieu paraître loin-
tain ou absent. Mais Dieu est fidèle et 
nous propose toujours son amour.
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MOTS CROISÉS
DE L’ABBÉ BRUNO BETTOLI

Horizontalement
1. Fruit noachique. 2. Participation à l’addition. 
3. Embarcation non motorisée. 4. Opérer. 5. Coupent.

Verticalement
A. Détente. B. Point final. C. Teintai.  
D.  Formation pratique. E. Anté-prédécesseur 
de Clément. F. Baignée par une Sèvre.

Solutions du jeu en page 3.

LA RECETTE DU MOIS

Ingrédients 
pour 20 macarons
- 250 g de poudre d’amandes
- 200 g de sucre
- 1 cuillère à soupe de miel
- 2 blancs d’œufs, 1 jaune
-  1 cuillère à soupe de gelée 

d’abricot ou de pomme
-  Quelques gouttes de 

vanille liquide
-  1 cuillère à café d’extrait 

d’amandes amères

Les macarons d’Amiens
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ALBON

depuis 1991

Entreprise de rénovation
Electricité - Peinture

Plomberie - Maçonnerie
Carrelage

01 30 24 05 38
06 60 42 94 27

sas.albon@gmail.com

albon78.fr
27, Av du Général Leclerc

78220 Viroflay

Abonnez-vous ! Réabonnez-vous !
En ligne sur www.notredameduchene.fr/
produit/journal-les-feuilles-du-chene/ 

Ou par chèque à l’ordre de : “Journal Les feuilles du 
Chêne” à envoyer à : Journal “Les feuilles du Chêne” 
Abonnement annuel - 28, rue Rieussec - 78 220 Viroflay

Nom et prénom : ........................................................................
Adresse :  ..................................................................................

⚫  S’abonne ou se réabonne et accepte que ses coordonnées 
soient utilisées pour des opérations d’information ou 
de communication de la paroisse ou du diocèse.

⚫ Abonnement : 25  
⚫ Soutien ou par courrier : 50  ⚫ Bienfaiteur : 100  

 
 
LES MOTS CROISES de l’abbé Betoli 
 
 A B C D E F 

1       

2       

3       

4       

5       

  
1. Fruit noachique. 2. Participation à l’addition. 3. Embarcation non motorisée. 4. Opérer. 5. 
Coupent. 
A. Détente. B. Point final. C. Teintai. D. Formation pratique. E. Anté-prédécesseur de 
Clément. F. Baignée par une Sèvre. 
  
  

Préparation
- Mélanger dans un saladier amandes + sucre + miel + vanille + jaune.
-  Ajouter ensuite peu à peu les blancs d’œufs (non battus). Le mélange 
doit être de la consistance d’une pâte d’amandes. Incorporer l’extrait 
d’amandes et la gelée et laisser reposer 6 heures au réfrigérateur.

-  En faire un long rouleau de 4 cm de diamètre, découper des tranches 
de 2 cm d’épaisseur, les ranger sur une tôle recouverte de papier 
sulfurisé beurré. Faire cuire pendant 20 minutes (Th 180),  
les gâteaux doivent être d’un blond doré. Laisser refroidir.

-  Envelopper chaque macaron dans du papier d’alu 
pour conserver moelleux et fraîcheur.

Répandez sur nos fronts, du haut du campanile,
Avec vos chants joyeux, la voix de l’Évangile !
 De l’Angélus de l’aube à l’Angélus du soir,
 De clocher en clocher, transportez notre espoir !
L’éclair mélodieux de votre onde sonore,
Qu’il nous porte plus haut, et bien plus loin encore,
 Que votre battant soit la torche de lumière,
 La porte de la Foi, l’épaule tutélaire,
Et que de votre envol, l’ascension soit si belle,
Qu’on demande si c’est le cœur qui bat, ou l’aile ! 

Daniel Ancelet

LE POÈME 
DU MOIS
Le baptême des cloches
de Saint-Eustache 
(extraits)
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